
要闻

News

A2

2011

年

7

月

9

日 星期六

主编

:

刘锐 编辑

:

王昭丞 电话

:0755-83514124

银监会发布商业银行杠杆率管理办法

系统重要性银行

2013

年前杠杆率须达

4%

证券时报记者 贾壮

中国银监会日前发布 《商业银

行杠杆率管理办法》， 要求系统重

要性银行应当于

2013

年底前达到

最低杠杆率所要求的

4%

， 非系统

重要性银行则应当于

2016

年底前

达到这一要求。 《办法》 是中国商

业银行实施巴塞尔新资本协议的配

套文件之一。

《办法》 规定， 杠杆率是指商

业银行持有的、 符合有关规定的一

级资本与商业银行调整后的表内外

资产余额的比率。 其中， 一级资本

和一级资本扣减项为商业银行按照

银监会有关规定计算资本充足率所

采用的一级资本和一级资本扣减

项。 调整后的表内外资产余额为扣

除了一级资本扣减项之后的调整后

的表内资产余额加上调整后的表外

项目余额之和。

银监会要求， 商业银行杠杆率

信息披露应当至少包括杠杆率水

平、 一级资本、 一级资本扣减项、

调整后的表内资产余额、 调整后的

表外项目余额和调整后的表内外资

产余额等内容。 杠杆率信息披露的

方式和频率依据 《商业银行信息披

露管理办法》 的规定执行， 即商业

银行应当在每个会计年度结束后

4

个月内披露杠杆率信息。

根据银监会的安排， 在过渡期

结束后， 系统重要性银行应于

2014

年

1

月

1

日起披露杠杆率信

息， 非系统重要性银行应于

2017

年

1

月

1

日起披露杠杆率信息。

银监会有关负责人表示， 《办

法》 的实施， 将引导商业银行强化

杠杆率管理， 一方面有利于防止金

融机构资产负债表的过度扩张和过

度承担风险， 控制银行体系杠杆化

水平的非理性增长和系统性风险的

不断累积； 另一方面有利于弥补银

行内部风险管理模型可能存在的缺

陷， 防止商业银行资本套利行为，

确保整个金融体系维持一定水平的

合格资本。

该负责人称， 从目前来看， 《办

法》 的实施在短期内会给少数银行业

金融机构带来一定的资本补充压力，

但由于 《办法》 设定了相应的过渡

期， 其影响总体上是有限的。 通过实

施 《办法》， 有利于督促没有达到监

管要求的银行业金融机构降低杠杆化

程度， 提高稳健经营水平， 并控制银

行体系的杠杆化程度和系统性风险。

第二届基金投资者集体接待日活动在深举行

深交所：尽快推出跨市场和跨境

ETF

证券时报记者 杨丽花

第二届基金投资者集体接待

日活动昨日在深圳举行。 逾百位

基金公司高管与众多投资者在线

上就市场热点、 产品动态等展开

积极互动。

出席活动的证监会基金监管处

五处处长林海中发表了对基金理财

顾问的看法。 林海中认为， 理财顾

问的存在是基于理财机构的特有核

心竞争力、 商业模式、 盈利模式。

基金理财顾问具有行业经验， 经过

专业培训， 具有从业资格， 掌握大

量基金或者理财产品的信息， 他们

还具有足够的时间和耐心为投资人

选择比较合适的投资产品， 这是他

们存在的意义。

深交所基金部总监陈文权在

致辞中说， 深交所下一阶段将根

据市场需求， 重点发展具有深交

所优势的三类基金产品。 一是大

力发展指数基金产品， 尽快推出跨

市场

ETF

、 跨境

ETF

， 争取在短期

内涵盖多个指数和具有一定规模流

动性的指数基金板块； 二是继续推

动基金的发展与创新， 重点发展指

数型和债券型分级基金， 注重风险

控制， 为市场提供更多特质鲜明的

资产配置工具； 三是进一步发展封

闭式债券基金， 为投资者提供更多

低风险、 收益稳定的产品。

经主办单位统计， 此次接待日活

动共吸引投资者提问

7033

次， 话题

覆盖基金公司、 基金产品、 基金类

型、 市场形势、 行情热点以及操作策

略、 技巧等方面。 基金公司回答了

3602

道问题， 答复率达到

51.22%

。

此次活动由深圳证券信息公司

以及全景网主办， 现已成为基金投

资者教育方面的品牌活动， 更成为

基金公司投教工作的重要议程之一。

据了解， 各基金公司高度重视此次

交流活动。

“抢帽子”股价操纵 证监会坚决喊打

去年以来查处的

5

起案件中，

4

起属于短线操纵案

证券时报记者 肖波

中国证监会有关部门负责人昨

日表示， 在持续多年的执法行动压

力下， 以 “庄股” 为特征的市场操

纵行为基本消失 ， 但短线操纵 、

“抢帽子” 操纵等新兴操纵行为时有

发生。 对此， 证监会将保持高压态

势， 坚决打击股价操纵行为。

上述负责人介绍说 ， 去年以

来， 证监会先后对林忠案、 沈昌宇

案 、 邓晓波和邓悉源案 、 陈国生

案、 徐国新案等

5

起操纵市场案件

作出行政处罚。 这些案件中

4

起属

于短线操纵案， 操纵者在短时间内

集中资金优势， 采用不以成交为目

的的虚假申报、 操纵收盘价等方式

操纵市场， 影响股价， 并借机高位

出货牟利。

邓晓波和邓悉源案则属于另一类

操纵市场行为———“抢帽子” 操纵。

这两人均具有证券投资咨询业务资

格。

2008

年， 两人共同沟通约定，

在网络媒体上对同一股票发表观点相

同、 内容相似的推荐文章， 在文章公

开前通过代理操作账户买入股票， 并

在文章公开后卖出。

2008

年

1

月至

7

月， 两人共发表推荐文章

36

篇。 通

过多次荐股、 反复操作， “抢帽子”

行为对市场秩序和投资者利益造成严

重危害。

上述证监会负责人表示， 上述

5

起操纵案一方面揭示出在监管压力不

断加大的情况下操纵行为表现出的新

手法和新变化， 另一方面通过对当事

人的处罚， 惩戒操纵行为， 警示潜在

违法者。

今后， 证监会将进一步加大力

度， 对短线操纵、 “抢帽子” 操纵及

各种新型操纵市场行为保持高压态

势， 密切监控， 严厉打击， 以维护市

场秩序， 切实保护投资者的合法权

益。 上述负责人还提醒投资者， 在证

券交易时应注重理性投资， 防范市场

风险， 尤其对于出现异常波动的股

票， 不要盲目跟风， 避免上当受骗，

不给操纵者以可乘之机。

证监会通报两起内幕交易案件

由于参与内幕交易，刘洋和张松清分别被罚

30

万和

15

万元

证券时报记者 郑晓波

中国证监会昨日通报了两起内

幕交易案件。 由于参与内幕交易，

时任湖南建筑工程集团总公司总经

济师刘洋和时任大信会计师事务所

领导张松清分别被罚款

30

万元和

15

万元。

证监会通报称，

2009

年

8

、

9

月间， 湖南建筑工程集团总公司筹

划借壳

ST

中钨上市。 经调查， 时

任湖南建筑工程集团总公司总经济

师的刘洋作为重组方高管人员， 参

与了公司借壳

ST

中钨的相关事

宜， 是内幕信息知情人。

2009

年

10

月

15

日至

19

日， 刘洋在其办

公室下单， 操作 “谢某某” 的证券

账户累计买入

ST

中钨

42.11

万股。

ST

中钨复牌后于

11

月

18

日将买

入股票全部卖出， 获利

1

万余元。

证监会认定， 刘洋作为重组方

高管人员， 参与了

ST

中钨借壳事

宜， 是内幕消息知情人， 其操纵他

人账户累计买入

ST

中钨违反了

《证券法》 有关规定。 对此， 证监

会决定对刘洋给予警告， 并处以

30

万元的罚款。

在另一起案件中， 涉案的张松

清， 时任大信会计师事务所审计六

部高级经理兼主管所领导。

2008

年底， 大信会计师事务接受委托成

为保利房地产 （集团） 股份有限公

司

2008

年年度报告的审计机构。

张松清参与了审计计划的复核与审

批。 但在限制交易期内， 张松清利

用本人和他人账户交易保利地产股

票， 并盈利

71894.55

元。 因为此

举违反了 《证券法》 有关规定， 证

监会决定没收张松清违法所得， 并

对其处以

15

万元罚款。

证监会有关部门负责人表示，

从查处的案件来看， 发生在上市公

司并购重组期间的内幕交易行为，

很多是重组方人员实施的。 该负责

人提醒上市公司并购重组相关各

方， 应严格守法、 诚信自律， 不得

利用内幕信息进行内幕交易， 同时

要求证券服务机构和人员， 应严格

遵守法律法规， 在限定交易期限内

不得买卖上市公司股票。

中央本级三公经费支出

今年将与去年基本持平

记者昨日获悉， 经财政部汇

总，

2010

年中央本级， 包括中央

行政单位 （含参照公务员法管理的

事业单位）、 事业单位和其他单位

用财政拨款开支的因公出国 （境）

经费、 公务用车购置及运行费、 公

务接待费决算支出

94.7

亿元。 其

中， 因公出国 （境） 经费

17.73

亿

元， 公务用车购置及运行费

61.69

亿元， 公务接待费

15.28

亿元。

2011

年中央本级 “三公经费”

财政拨款预算

94.28

亿元。 其中，

因公出国 （境） 经费

19.9

亿元，

公务用车购置及运行费

59.19

亿

元， 公务接待费

15.19

亿元。 与

2010

年决算数相比，

2011

年中央

本级 “三公经费” 财政拨款预算减

少

0.42

亿元。 其中， 由于外交活

动和国际交流增加， 因公出国

（境） 经费比上年有所增加； 公务

用车购置及运行费、 公务接待费比

上年减少。

(

郑晓波

)

去年中国成为全球

可再生能源最大投资者

联合国环境规划署

７

日在美国

科学促进会的网站上公布最新年度

报告指出， 去年全球对绿色能源的

投资增加

1/3

， 达

２１１０

亿美元 ，

而中国对可再生能源的投资热情最

高， 成为全球可再生能源的最大投

资者。

报告显示，

２０１０

年中国在可

再生能源方面共投资

４８９

亿美元，

比

２００９

年增加

２８％

， 成为去年全

球可再生能源领域投资的冠军。 中

国的风力发电及欧洲的小型太阳能

发电板是去年再生能源投资增加的

主要项目。

报告指出， 去年全球发展中国

家的可再生能源投资额首次超越了

发达国家， 欧洲大规模可再生能源

的投资减少了

２２％

， 降至

３５２

亿

美元， 仅小型太阳能发电板投资有

所增加。 （据新华社电）

财政部暂停发行

三期储蓄国债

财政部昨日公告称， 将暂停原

定于

7

月

10

日至

7

月

23

日发行

2011

年第七期、 第八期和第九期

储蓄国债 （电子式）。 公告同时称，

7

月份储蓄国债的发行计划将另行

公布。

根据此前发行公告的相关规

定， 自公告日至发行截止日， 如遇

中国人民银行调整同期限金融机构

存款利率， 相关国债从调息之日起

停止发行。

据了解， 上述三期国债总额为

300

亿元人民币， 包括

1

年、

3

年

和

5

年期品种。 （朱凯）

在持续多年的执法行

动压力下， 以 “庄股” 为

特征的市场操纵行为基本

消失， 但短线操纵、 “抢

帽子” 操纵等新兴操纵行

为时有发生。

工信部力推钢铁等八大行业兼并重组

证券时报记者 周荣祥

工信部部长苗圩在全国企业兼

并重组工作经验交流会上表示， 促

进企业兼并重组是推动工业转型升

级、 加快转变经济发展方式的重要

举措。 相关部门要更加积极主动地

促进企业兼并重组。

苗圩强调， 做好企业兼并重组

工作， 必须紧密围绕转变经济发展

方式这条主线， 突出重点， 整体推

进， 具体包括五个方面：

一是要切实抓好汽车、 钢铁、

水泥、 机械制造、 电解铝、 稀土、

电子信息和医药等重点行业企业兼

并重组。 二是认真清理取消限制企

业跨地区兼并重组的不合理规定，

积极探索建立地区间利益共享机

制， 协调解决突出矛盾和问题， 推

动企业跨地区兼并重组取得突破。

三是认真落实现有政策， 不断研究

新情况， 解决新问题， 进一步完

善促进企业兼并重组的政策体系。

四是要不断改进管理和服务， 积

极推动企业兼并重组中介服务专

业化、 规范化发展， 探索建立促

进境内外并购活动的公共服务平

台， 加强和完善对重大企业兼并

重组交易的管理。 五是建立健全企

业兼并重组工作协调机制， 统筹领

导企业兼并重组工作。

苗圩指出， 从我国经济发展面临

的阶段特征和问题看， 如果我们不积

极推进企业兼并重组， 我国企业存在

的 “弱、 小、 散、 差” 的问题就不可

能得到根治， 重复建设、 重复引进、

分散研发等问题也难以得到有效解

决， 我国产业结构将有可能被长期锁

定在国际分工的低端， 甚至出现与发

达国家差距进一步拉大的风险。

苗圩说， 抓好企业兼并重组， 必

须充分发挥企业的主体作用， 充分尊

重企业的意愿， 尊重企业作出的决

策。 在推动企业兼并重组过程中， 政

府的主要职责是通过完善相关行业规

划和政策措施， 规范行政行为， 加强

和完善对企业兼并重组的服务， 为企

业兼并重组创造良好的环境， 不能走

回头路， 不能干预企业。

此外， 苗圩还强调， 合理的产

业结构不仅包括培育和发展大的龙

头企业， 也包括发展在产业链上下

游为大企业配套的中小企业。 促进

企业兼并重组， 不能忽视中小企业

的发展， 要积极做好促进中小企业

发展的各项工作。

财政部：确保土地出让收益

用于农田水利建设

证券时报记者 郑晓波

近日， 财政部、 水利部印发 《关于从土地

出让收益中计提农田水利建设资金有关事项的

通知》， 要求各地贯彻落实 《中共中央国务院

关于加快水利改革发展的决定》 有关规定， 将

10％

的土地出让收益用于农田水利建设。

《通知》 规定， 从

2011

年

7

月

1

日起， 各

地统一按照当年实际缴入地方国库的招标、 拍

卖、 挂牌和协议出让国有土地使用权取得的土

地出让收入， 扣除当年从地方国库中实际支付

的征地和拆迁补偿支出、 土地开发支出等相关

成本性支出项目后， 按

10%

计提农田水利建

设资金。

《通知》 明确了农田水利建设资金计提、

清算的具体办法。 农田水利建设资金按季度计

提、 年终进行清算， 各地区不得将农田水利建

设资金并入水利建设基金管理。 农田水利建设

资金实行专款专用， 专项用于农田水利设施建

设， 并重点向粮食主产区倾斜。 但不得用于人

员经费、 公用经费等经常性开支。

《通知》 要求， 各地要建立健全农田水利

建设资金预决算管理制度， 将农田水利建设资

金收支预算纳入土地出让收支预算管理范围，

并在土地出让收支预算中予以单列反映。 地方

各级财政部门在安排农田水利建设支出预算

时， 要统筹考虑公共预算资金来源， 避免同类

农田水利建设项目重复安排资金。

五洲龙汽车董事长张景新：

新能源汽车发展前景光明

证券时报记者 杨浩

即将到来的深圳大运会， 将给中国新能源

汽车提供迄今为止最大的展示舞台。 届时深圳

将投放新能源汽车达

2011

辆， 占到大运会交

通车辆总需求的一半以上， 配套建设的公交充

电站

31

座， 也将于大运会前全部投入使用。

深圳市五洲龙汽车有限公司董事长张景新在做

客深圳电视台财经生活频道 《创业资本圈》 栏

目时表示， 深圳为大运会投入的

2011

辆新能

源汽车， 超过了北京奥运会和上海世博会新能

源汽车投放

(

分别为

500

辆、

1147

辆

)

的总

和。 在投放的新能源汽车中， 有

75%

来自深

圳市五洲龙汽车有限公司。

张景新表示， 国家大力推动新能源汽车的

发展， 十一五计划中， 中央财政为新能源汽车

发展单列了

200

亿元扶持资金， 至今才用了不

到

80

亿。 而 “十二五” 新能源汽车发展规划

中， 未来

5

年将会由工信部牵头， 拿出

1000

亿元专门支持新能源汽车的发展， 可以预见未

来新能源汽车发展前景光明。

(

更多关于五洲龙董事长张景新的精彩创

业故事， 请关注本周六晚

19:00

深圳财经生活

频道播出的 《创业资本圈》 和证券时报网

www.stcn.com

。）

中关村成立首家

科技金融创新联盟

证券时报记者 周荣祥

为推进中关村 “

1+6

” 先行先试政策， 北

京中关村科技创业金融服务集团有限公司、 中

关村科技担保有限公司与北京国际信托以企业

金融服务需求为核心， 昨天在京联合牵头成立

了 “中关村科技金融创新联盟”。

据介绍， 联盟成员将通过建立日常的信息

沟通、 联席会议和项目合作机制， 为示范区企

业提供债权融资、 股权融资、 股份制改造、 挂

牌上市、 并购重组、 财富管理等系列化、 全方

位金融服务， 提升金融为科技发展和经济转型

服务的内涵和能力。

目前， “中关村科技金融创新联盟” 围绕

中关村中小企业成长路线图， 已在中小企业融

资信托创新、 设立 “中关村瞪羚投资发展基

金”、 加速新三板扩容并引入做市商制度、 支持

中关村示范区规模建设等方面开展了相关工作。

发展改革委等

６

部门

要求开展限塑专项行动

根据国家发展和改革委员会等

６

部门

８

日

公布的有关通知， 我国定于

７

月至

８

月在全国

集中开展限制生产销售使用塑料购物袋专项行

动， 进一步落实 《国务院办公厅关于限制生产

销售使用塑料购物袋的通知》， 以节约资源，

减少白色污染。

《通知》要求各地工商、 价格部门继续加大

对集贸市场的检查力度， 严厉查处屡禁不止、

不履行管理责任的市场开办者， 督促落实集贸

市场开办者管理责任； 对于集贸市场经营户销

售超薄塑料购物袋的， 由工商部门依据有关规

定， 对市场开办者予以处罚。 （据新华社电）

资料图


